

PRÉSENCE ORTHODOXE

REVUE DE L'ORTHODOXIE OCCIDENTALE

58^e année

n° 218

1^{er} trimestre 2024



Ce jardin glorieusement situé au sommet
de ce mont où réside la gloire, nul
– même en pensée – ne peut l’imaginer

(Saint Ephrem le Syrien)

PRIX : 15 €

Sommaire



Lettres pastorales pour la Pâque	
<i>Évêque Philippe de La Charité-sur-Loire</i>	3
<i>Évêque Benoît de Pau</i>	5
Semaine sainte et Résurrection : commentaires iconographiques	7
(iconographie : pages 8, 10, 11, 39, 57, 69, 78, 92, 93)	
<i>Prêtre Nahuel Giunta</i>	
Commentaire sur la « Lettre aux Éphésiens d’Ignace d’Antioche »	12
<i>Hubert Ordronneau</i>	
Vivre la vie en Christ selon saint Nicolas Cabasilas	40
<i>Prêtre Irénée Moutiers</i>	
Ephrem le Syrien : la cithare de l’Esprit-Saint	58
<i>Prêtre Pascal Sauvage</i>	
Homélie pour le dimanche des Rameaux	70
<i>Saint Jean de Saint-Denis</i>	
La première apparition du Christ ressuscité à ses disciples	72
<i>Prêtre Noël Tanazacq</i>	
Les sacrements selon les règles canoniques	79
<i>Archevêque Germain de Saint-Denis</i>	

Vivre la vie en Christ selon saint Nicolas Cabasilas

Prêtre Irénée Moutiers¹

Église Catholique Orthodoxe de France

Introduction

Nicolas Cabasilas se situe à un moment charnière de l'histoire en général et de l'histoire chrétienne en particulier : l'empire byzantin va s'écrouler au siècle suivant ; mais dès cette époque, il s'est déjà rétréci comme une peau de chagrin et n'est plus guère constitué que de la ville de Constantinople elle-même, de la Thrace (une partie de la Bulgarie), et d'un tout petit morceau de la Grèce appelée la « Chalcidique Chersonèse » pas très loin de Thessalonique et dont le mont Athos fait partie. L'empire n'est plus empire que par le nom, il est privé de ressources, et il sombre dans le chaos politique avant sa prise par l'Empire ottoman en 1453.

En même temps, c'est aussi une période – et il faut probablement y voir l'action vivifiante de l'Esprit Saint – où renaît une mystique orthodoxe, portée par exemple par saint Grégoire Palamas. Une mystique qui s'était assoupie depuis quelques siècles, qui était peut-être entrée dans une forme de routine. Nicolas Cabasilas est contemporain et très proche de Grégoire Palamas. Il distille dans son livre *La vie en Christ*² la théologie palamiste mais de telle sorte qu'elle soit accessible, compréhensible et praticable par tous.

Nicolas Cabasilas n'est pas un théologien, et n'a jamais prétendu vouloir l'être, mais il est un praticien (au sens de la *praxis*) de la théologie de saint Grégoire Palamas à laquelle il ajoute l'importance des sacrements par lesquels s'opère le grand mystère de l'union avec le Christ, et il nous témoigne son bonheur de vivre – dans ce cadre – sa vie en Christ.

1. Saint Nicolas Cabasilas dans son environnement

Saint Nicolas Cabasilas né à Thessalonique vers 1322, et Grégoire Palamas en 1296, est donc plus jeune de 26 ans et va bénéficier de la maturation

¹ Prêtre à la cathédrale Saint-Irénée de Paris, à la paroisse Notre Dame de Normandie et à la chapelle de la Transfiguration à Saint-Maur-des-Fossés.

² Nicolas Cabasilas, *La vie en Christ*, tomes 1 et 2, traduction de M.H. Congourdeau, Éditions du Cerf, 2009.

spirituelle de Grégoire. Il est issu par son père, de la famille des Chamaéto ; mais il adopta ensuite le patronyme de sa mère : Cabasilas, une famille ancienne et réputée.

Dès sa jeunesse, il reçoit une formation spirituelle approfondie par Dorothee Blatès, une proche disciple de saint Grégoire Palamas, il fréquente les cercles de laïcs très pieux qui s'adonnent à la prière de Jésus sous la direction de saint Isidore Boucheiras, futur patriarche de Constantinople (Isidore 1^{er} en 1347-1350). Il reçoit également une première éducation littéraire et philosophique par son oncle Nil Cabasilas, futur archevêque de Thessalonique, successeur saint Grégoire Palamas (parfois d'ailleurs on confond Nil et Nicolas).

Il alla poursuivre ses études à l'École de philosophie de Constantinople où il acquit une grande culture littéraire, et une véritable admiration de l'Antiquité classique. Pendant son séjour dans la capitale, il fut confronté à la controverse entre saint Grégoire Palamas et Barlaam sur la possibilité de la déification de l'homme par les énergies créées de la grâce, mais il préféra se pencher à ce moment sur les problèmes sociaux et politiques de son époque et n'entra pas dans la polémique. Après la mort de l'empereur Andronique III (1341), l'Empire se trouva déchiré par une guerre civile entre les partisans de Jean V Paléologue et ceux de Jean Cantacuzène, situation que vint aggraver la révolte des Zélotes à Thessalonique contre le pouvoir impérial et les nobles. Les Zélotes avaient déjà empêché saint Grégoire Palamas de prendre possession de la cathédrale pour laquelle il avait été sacré évêque. Avec les Zélotes de Thessalonique se greffa à la dimension politique une dimension sociale (le petit peuple contre les aristocrates) et religieuse (les Zélotes détruisaient les maisons des riches en brandissant la Croix). De terribles massacres s'ensuivirent, auxquels Nicolas Cabasilas put échapper de justesse en se cachant dans un puits. Cependant, en 1345, il était à Thessalonique un diplomate reconnu et fut par exemple envoyé en tant qu'ambassadeur de la ville de Thessalonique à Berrée en Macédoine. Il demeura à Thessalonique jusqu'en 1347, médita sur les causes de la guerre civile, et rédigea plusieurs traités contre les abus de l'usure et l'injustice sociale.

Lorsque Cantacuzène fut élevé sur le trône impérial sous le nom de Jean VI, il appela Nicolas auprès de lui à Constantinople et en fit son conseiller dans toutes les affaires importantes de l'État. C'est d'ailleurs probablement sous l'influence de ses deux confidents – Nicolas Cabasilas et son ami d'enfance Dimitrios Kydonès qu'il appelait « *des hommes parvenus au faite de la sagesse profane, non moins philosophes en action et ayant élu la vie chaste et exempte des inconvénients du mariage* » – que le souverain forma



PRÉSENCE ORTHODOXE

Revue de l'orthodoxie occidentale
 58^e année - 1^{er} trimestre 2024, n° 218
 ISSN 0032-4922

Rédaction : 96, boulevard Auguste-Blanqui, 75013 Paris

Bulletin Abonnement 2024*	Commande ponctuelle
Je m'abonne pour 1 an (4 numéros) : Période : du 1 ^{er} janvier au 31 décembre	Je commande ponctuellement le(s) numéro(s) suivant(s) :
<input type="checkbox"/> Normal..... 55 €	<input type="checkbox"/> N°
<input type="checkbox"/> Normal + 1 n° Hors-Série 65 €	<input type="checkbox"/> Prix / N° 15 €**
<input type="checkbox"/> Bienfaiteur à partir de : 80 €	<input type="checkbox"/> Prix / Livret numérique 11 €
	<input type="checkbox"/> Prix total €

Nom :

Prénom :

Adresse :

Code postal :

Ville :

Pays :

*Possibilité de payer en plusieurs fois. **Hors numéro spécial

Règlements à l'ordre du COED

Merci d'établir vos règlements par virement bancaire ou chèque, à l'ordre de : **COED**

- Et préciser **Abonnement Présence Orthodoxe** pour un abonnement
- Et préciser **Commande Présence Orthodoxe** pour une commande ponctuelle

Coordonnées bancaires

COED (Centre Orthodoxe d'Éditions et de Diffusion)

Caisse d'Épargne Ile de France

IBAN : FR76 1751 5900 0008 0013 8692 404

BIC : CEPFRPP751

Contact

Relation avec les abonnés, et trésorière : **Marie-Pierre Raguénès | Tél. : 07 86 12 18 87**

Dans tous les cas, merci de retourner votre bulletin complété à :

Marie-Pierre Raguénès
 20 C, rue de la Saulzinière - 44000 Nantes
 Courriel : mraguenes@outlook.fr